



CHAPITRE III

PEUPLES AUTOCHTONES ET ENVIRONNEMENT

Principaux points

Les peuples autochtones comptent pour l'essentiel de la diversité culturelle mondiale. Il y a environ 370 millions d'autochtones dans le monde, et ils occupent environ 20 % de la surface de la Terre. On estime qu'ils incarnent quelque 5000 cultures différentes. Les peuples autochtones comptent, par conséquent, pour l'essentiel de la diversité culturelle mondiale, bien qu'ils soient numériquement minoritaires.

Le droit à la terre est inscrit dans la loi, mais pas dans la pratique. Seuls quelques pays reconnaissent les droits fonciers des peuples autochtones, mais, même dans ces pays, la délivrance de titres de propriété et les procédures de démarcation restent souvent incomplètes, souffrent de délais ou sont mises au placard à cause d'un changement de leadership ou de politiques. Même lorsque les peuples autochtones détiennent des actes de propriété légaux, leurs terres sont souvent louées par l'État comme concessions minières ou forestières, en l'absence de toute consultation préalable avec eux, sans parler de leur consentement libre et informé. L'absence de garanties juridiques pour la propriété foncière reste, presque partout, un problème crucial pour les peuples autochtones.

De nouvelles technologies entraînent des déplacements forcés. La promotion de nouvelles technologies comme les semences améliorées, les engrais chimiques et les pesticides ainsi que l'introduction de cultures de rente et de grandes plantations ont entraîné une dégradation de l'environnement et détruit des écosystèmes autosuffisants au détriment de nombreuses communautés autochtones, au point qu'elles ont été forcées d'aller s'installer ailleurs.

Le coût du développement non durable. Les grands barrages et les activités minières ont entraîné le déplacement forcé de milliers d'autochtones et de leurs familles, et cela sans compensation adéquate dans de nombreux pays. Plusieurs communautés ont été expulsées contre leur gré de parcs nationaux et le développement touristique de certains pays a provoqué le déplacement et l'appauvrissement de peuples autochtones. Là où les peuples autochtones ont réagi et essayé d'affirmer leurs droits, ils ont été le plus souvent victimes de violences, incarcérés, torturés, voire assassinés.

Le fossé de la mise en œuvre : beaucoup de discours, peu de résultats. Si, depuis 2002, les peuples autochtones bénéficient d'une plus grande reconnaissance de leurs droits environnementaux au niveau international, traduire cette reconnaissance politique en progrès concrets aux niveaux national et local reste un défi de taille. Beaucoup de décisions prises au niveau international ne sont pas nécessairement respectées ni suivies d'effet au niveau national et la voix des peuples autochtones reste trop marginalisée pour se faire entendre.

Le changement climatique menace l'existence même des peuples autochtones. Pour de nombreux peuples autochtones, le changement climatique est déjà une réalité. Ils prennent de plus en plus conscience du fait que ce n'est pas seulement une question environnementale, mais aussi un phénomène ayant des implications socioéconomiques catastrophiques. La Banque mondiale considère également que les changements climatiques risquent de freiner la réalisation des objectifs du Millénaire pour le développement, y compris ceux qui concernent l'éradication de la pauvreté, la mortalité infantile, la lutte contre le paludisme et autres maladies, ainsi que

(Suite au verso.)



l'environnement durable. Pour de nombreux peuples autochtones, le changement climatique pourrait menacer leur existence même, et c'est un problème majeur en termes de droits de l'homme et d'équité.

Impact grave sur les femmes. Les évictions forcées et la dépossession des terres ont des effets particulièrement graves pour les femmes autochtones. En effet, cela accroît leur charge de travail, car elles doivent parcourir de longues distances pour trouver d'autres sources de bois de chauffage ou d'eau, ou elles perdent des activités productrices et génératrices de revenus pour tomber dans une situation de dépendance envers les hommes.

On trouvera des informations et données supplémentaires sur les différents pays dans le rapport et dans les fiches de données régionales ci-jointes.

La situation des peuples autochtones dans le monde est due à la plume de sept experts indépendants. C'est une publication du Secrétariat de l'Instance permanente des Nations Unies sur les questions autochtones.

Pour plus d'information, consulter le site Web : www.un.org/indigenous

